
Ata de reunião ordinária do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio 
Histórico, Artístico, Paisagístico e Cultural - COMPHAC

 

Aos vinte dias do mês de maio de dois mil e três, as quatorze e trinta horas, em segunda 

convocação,  na  Sala  de  Reuniões  da  Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo,  sito  à  Av 

Sebastião Gualberto no 545, Vila Maria, nesta, com a presença do Engo Vitor Chuster, na 

condição  de  Presidente  em exercício do Conselho Municipal  de Patrimônio  Histórico, 

Artístico,  Paisagístico  e  Cultural  –  COMPHAC,  dos  conselheiros,  Sra.  Maria  Lúcia 

Gomes,  representante  da  Diretoria  da  Fundação  Cultural  Cassiano  Ricardo,  Arqto 

Bernardo de Oliveira Sampaio, representante da Secretaria de Obras e Habitação, Arqto 

Gilberto Alves da Cunha, representante da Secretaria de Planejamento e Meio Ambiente, 

Dr.  Antônio  Yukio Ueta,  representante  do  Instituto  Nacional  de  Pesquisas  Espaciais  – 

INPE;  Arqto Ernesto Paulo Cláudio Valent,  representante da Associação de Engenheiros e 

Arquitetos de São José dos Campos – AEASJC; Profa Maria de Fátima Ramia Manfredini, 

representante da Universidade do Vale do Paraíba – UNIVAP,  Dr. Pedro Ricardo Dalla 

Mariga, representante da Associação Comercial  e Industrial  – ACI,  Dr. Ailton Barbosa 

Figueira, representante do Escritório Regional de Planejamento – ERPLAN, Arqta Sonia 

Bueno  Affonso,  representante  do  Instituto  de  Estudos  Valeparaibanos  –  IEV;  Prof. 

Fernando José Alho Gotti, representante da Universidade Paulista – UNIP; Dr. Antonio Carlos 

Fernandes Pinto da Silva, representante da Ordem dos Advogados do Brasil, subsecção de São 

José  dos  Campos,  Arqto Rolando  Rodrigues  da  Costa,  representante  do  Instituto  dos 

Arquitetos do Brasil – IAB e  Dr. Benedito Rodrigues de Souza, representante do Clube de 

Joseenses e Amigos ,  conforme lista em anexo. O presidente do Conselho em exercício, 

Eng. Vitor abre a reunião agradecendo a presença de todos e lê a pauta da reunião e indaga 

se algum conselheiro tem alguma observação a fazer. Não havendo observações, o mesmo 

prossegue cumulativamente,  secretariando os trabalhos programados. Eng. Vitor indaga 

aos presentes se há algum reparo a fazer à ata da reunião anterior, realizada em 15 de abril 

de 2003, e se pode ser dispensada a leitura da mesma, em razão de ter sido enviada aos 

senhores conselheiros previamente. Eng. Vitor coloca a ata em votação, tendo essa sido 

aprovada por unanimidade. Eng. Vitor apresenta o primeiro assunto da pauta de discussão, 

referente  a  proposta  de  intervenção  física  na  reforma  da  Biblioteca  Pública  Cassiano 

Ricardo, em específico a solução para as janelas laterais e frontais e instalação de gradil 

metálico junto ao alinhamento da Rua Sebastião Humel e nas janelas do pavimento térreo. 

Eng. Vitor faz um retrospecto sobre as decisões do COMPHAC em relação a reforma em 



andamento e passa a palavra a Arquiteta Sonia Di Maio, do Departamento de Patrimônio 

Histórico - DPH, para que apresente e discorra sobre a proposta elaborada. Arqta Sonia Di 

Maio discorre sobre a proposta elaborada que abrange a solução para evitar a entrada das 

águas  de  chuva pelas  janelas  laterais  e  frontais  do prédio,  a  grade  a  ser  instalada  no 

alinhamento da Rua Sebastião Humel e o levantamento do muro da rampa. Eng. Vitor 

passa a palavra aos conselheiros  para as considerações,  esclarecimentos das dúvidas e 

sugestões.  Os  conselheiros  fazem  uso  da  palavra  trocando  idéias  entre  si  e  decidem 

escolher como gradil, a proposta apresentada pelo Departamento de Patrimônio Histórico 

que prevê a utilização de ferro chato 1 1/2”x1 1/4”, com ponta chanfrada a 45o e estrutura 

horizontal em metalom 30x50 mm. Eng. Vitor indaga se algum Conselheiro tem alguma 

dúvida, alguma observação a fazer e se estão devidamente informados para que a matéria 

seja  colocada  em  votação.  Colocada  a  matéria  em  votação,  essa  foi  aprovada  por 

unanimidade. Eng. Vitor apresenta o segundo assunto da pauta de discussão, referente a 

proposta  de  intervenção  física  na  reforma  da  Capela  de  São  Miguel,  em  especial  a 

instalação de portão metálico corrediço junto ao alinhamento do Largo de São Miguel, à 

direita da Capela.  Eng. Vitor faz um retrospecto sobre as decisões do COMPHAC em 

relação a reforma em andamento, informa os motivos pelos quais indicam a necessidade 

desse  fechamento  e  passa  a  palavra  aos  Conselheiros.  Os  conselheiros  fazem uso  da 

palavra e todos são unânimes em justificar a instalação do portão em razão das questões 

que  dizem respeito  à  segurança  do  prédio.  O portão,  tal  como na  Biblioteca  Pública 

Cassiano Ricardo seria metálico em ferro chato 1 1/2”x1 1/4”, com ponta chanfrada a 45o 

e estrutura horizontal em metalom 30x50 mm. Eng. Vitor indaga se algum Conselheiro 

tem alguma dúvida, alguma observação a fazer e se estão devidamente informados para 

que a matéria seja colocada em votação. Colocada a matéria em votação, essa foi aprovada 

por unanimidade. Eng. Vitor passa aos informes do dia :

1-     Discorre sobre as tratativas envolvendo o Aqrto . Alexandre Penedo e o fotógrafo 

Hans Günter Flieg, acerca das fotos que registram a história da Móveis Z, informando o 

orçamento apresentado pela aquisição, ampliação e cópia das fotos em apreço;

2-     Apresenta relatório simplificado acerca das obras em andamento na Capela Nossa 

Senhora Aparecida, referentes à consolidação das fundações e reforço estrutural;

3-      Discorre  sobre  o  andamento  do  Programa  de  Educação  Patrimonial  –  PEP  e 

apresenta  um relatório  das  atividades  desse  programa,  que  se  encontra  funcionando  e 

atendendo prioritariamente as escolas da rede de ensino municipal;

4-     Informa sobre  a  concessão In  Memoriam do Título  de Cidadão Joseense  a  José 

Zanine Caldas, pela Câmara Municipal atendendo solicitação desse Conselho;



5-     Discorre sobre a exposição em andamento no Espaço Cultural do Banco do Brasil, no 

Rio de Janeiro, intitulada “Ver Zanine”, e das tratativas para que essa exposição possa vir a 

São José dos Campos, informando os custos preliminares passados pela empresa que a 

montou;

6-     A  justificativa  de  ausência  do  Conselheiro  Reverendo  Jáder  Borges  Filho, 

representante do Conselho de Ministros Evangélicos, por motivos de saúde, conforme e-

mail recebido em 14 de maio passado.

Eng.  Vitor  passa  a  palavra  aos  conselheiros.  Profa.  Fátima  Manfredini  solicita 

esclarecimentos  sobre  a  construção  do  Memorial  de  Cassiano  Ricardo,  sobretudo  em 

relação à sua concretização. Indaga se há algum entendimento no sentido de se elaborar 

um novo projeto em alguma nova área.  Sugere ainda,  que a Prefeitura ou a Fundação 

Cultural, faça uma homenagem ao Elmano Ferreira Veloso, ex-prefeito de São José dos 

Campos, posto que a sala que levava seu nome, ao lado da antiga Câmara Municipal foi 

demolida,  sem  que  nenhuma  outra  fora  erguida  em  seu  lugar,  justificando  assim  a 

necessidade da homenagem. Maria Lúcia Gomes informa que deverá ser concedido título 

de  Cidadã  Joseense  a  duas  importantes  personalidades  da  cultura  local,  Sras.  Yolanda 

Borghoff e Ângela Savastano. Arqto. Bernado indaga sobre a Galeria Volpi. Maria Lúcia 

Gomes apresenta e tece considerações a respeito da Galeria e os projetos para o futuro. 

Não havendo mais conselheiros que queiram fazer uso da palavra, Eng. Vitor lembra aos 

presentes que nossa próxima reunião ordinária de trabalho se realizará no dia 17 de junho 

de  2003. Nada mais havendo a tratar, o Presidente em exercício do COMPHAC,  Engo 

Vitor Chuster  agradeceu a presença de todos e deu por encerrada a reunião e lavrei  a 

presente ata, em três folhas, digitadas somente no anverso, que vai assinada pelo Senhor 

Presidente e por mim, cuja aprovação se deu na reunião de 17 de junho de 2003.

 

Engº Vitor Chuster 

Presidente em exercício e Secretário do COMPHAC


